

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, sábado 25 de Julio de 1903

Número 826

## ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Más de 15,000 vidas salvadas al año. Las masas han recobrado su tranquilidad.

### Gran triunfo

Nueva Orleans, 15.—Reina gran alegría en todos los círculos, por haber llegado á la conclusión de que el único medio de evitar las terribles epidemias que azotan á las ciudades es el uso del famoso filtro

#### "SUCCESS"

Sabido es que la ciudad de Nueva Orleans fue por mucho tiempo víctima de las fiebres tifoidea, amarilla, etc., pero ahora su estado sanitario es inmejorable.

Y por qué? Porque cada habitante tiene en su casa un filtro **Success.** Así mismo sálvese usted y salve á su familia de peligrosas enfermedades.

Hermann & Zeledón

Unicos agentes  
COSTA RICA

HERBERT PALFREY,  
Agente General

**CARNICERIA** Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer á todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve á domicilio

## Gran Fabrica

BUENO AL PÚBLICO  
se digne visitar mi

## MUEBLES

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compíte en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

### TALLER MECANICO "El Yunque"

Eloy Rojas

Hay para vender

de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero.
- 1 Mesa de noche.

### "EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.  
Administrador, Faustino León

#### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Fragosó.

#### TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto... " 0-05  
" atrasado... " 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.  
Apartado de Correo Nº 539

#### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.  
No se devuelven originales.

#### CABLES

21 DE JULIO DE 1903

VENEZUELA.—Soledad.—Después del despacho cablegráfico que se puso ayer á las 3 p. m., la batalla entre los revolucionarios y las fuerzas del gobierno continuó muy reñida. El General Gómez continúa avanzando. Palmo á palmo va quitándole terreno á los facciosos. El avance se hace muy despacio porque las casas están defendidas por barricadas. La ciudad tiene la apariencia de haber sido arrastrada por un ciclón. A las 7 p. m. las fuerzas del Gobierno llegaron á un punto cerca del centro de la población. Dos horas antes el fuego había disminuido, pero ya comenzó de nuevo con más energía que nunca. A las tres de la mañana, cuando los habitantes del barrio comercial y extranjero vieron el avance de la tropa del gobierno, todos abandonaron los hogares y se refugiaron en otras partes de la población. Tu vieron que pasar las calles bajo una lluvia de balas. Las mujeres llevaban sus criaturas y los fuertes ayudaban á los débiles. El tiroteo, los gritos de los heridos, el llanto de las mujeres y de los niños, formaban un verdadero pandemónium. Las fuerzas del gobierno, sin embargo, se portaron con humanidad, especialmente las fuerzas al mando del General Rivas quien peleando siempre con bizarría fue el pri-

mero que dió orden de dar cuartel.

DIA 22.

ITALIA.—Roma.—Todos los cardenales que en la actualidad se encuentran en ésta, en número de 29, se reunieron esta mañana en el Palacio Apostólico para ver los restos de León XIII y declararlo muerto oficialmente. El Cardenal Oreglia, deán del Sacro Colegio y camarlengo de la Santa Iglesia romana, vestía de morado en señal de duelo. Los demás cardenales vestían el manto rojo de cardenal, con cuello color violeta. El rostro del difunto estaba cubierto con un velo blanco. Sólo los rezos interrumpían el profundo silencio. Luego entraron cuatro cardenales, se hincaron y rezaron. Se puso en pie el cardenal Oreglia, se acercó al difunto, le quitó el velo que le cubría el rostro y rociando con agua bendita los venerados restos, con voz firme dijo: "Goacchino!" Como no obtuvo respuesta, la misma palabra fué repetida tres veces, cada vez en voz más alta. Después el camarlengo se dirigió á los cardenales y les dijo: "Papa, vere mortus est." Los cardenales, entonces, á una sola voz, respondieron: "De profundis". Administraron la absolución y aspergearon el cadáver con agua bendita. Terminada la ceremonia del reconocimiento del cadáver hubo otra más breve, pero no de menos significación: la de quitar el camarlengo el famoso anillo del Pescador que León XIII usaba en el dedo. La iglesia lo estima altamente. Se ha perdido varias veces pero siempre ha sido encontrado. El cardenal Rampolla tuvo la intención de retirarse anoche del Vaticano, pero Oreglia le suplicó q' se quedara. Daba Rampolla como motivo el que ya había comunicado la muerte de León XIII al cuerpo diplomático acreditado ante el Vaticano y á los nuncios del papado en el exterior, con instrucciones de comunicarla á los varios soberanos; que ya sus funciones como Secretario de Estado del Vaticano habían concluído. Oreglia no sólo no le dejó irse, sino que le dijo que ocupara las mismas habitaciones que durante más de 15 años había ocupado. Rampolla accedió á la súplica.

Según análisis químico el aceite "SAL-LAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,  
**Serapio Tomas**

El gobierno italiano ha dado orden á los empleados de los ferrocarriles de que traten como si fueran príncipes de la sangre real á los cardenales que lleguen á Roma á tomar

parte en el cónclave. Desde la frontera hasta la capital tendrán carros de salón ó reservados y los empleados del gobierno que sean necesarios. Se cree que el cónclave se reunirá el día primero de agosto. Nunca ha habido tantos candidatos para el papado como en la actualidad. Los más prominentes son: Gotti, Oreglia, Agliardi, Serafino Vanutelli, Copecelatro, Sarto, Rampolla, Di Pietro, Svampa, Ferrari, Sathli y Richelmy. Se espera que los cardenales extranjeros sean los que decidan la elección, porque como viven lejos de Roma, son más imparciales. Presúmese que el nuevo Papa será italiano. Se susurra también que se tiene la intención de abandonar la antigua costumbre que obligaba á los cardenales á vivir juntos durante el cónclave. Se dice que no se impedirá ningún movimiento que hagan los cardenales. Se reunirán dos veces al día y cada vez que se retiren jurarán no divulgar ni dejarse influir por ningún gobierno extranjero. Los periódicos clericales el *Observatore Romano* y la *Voce Della Verita* publicaron primorosos artículos elogiando al difunto.

Los cardenales que residen en el exterior comenzaron á llegar ya. Se espera el cardenal Gibbons el miércoles. En la reunión que se verificó hoy de la Congregación de Cardenales, monseñor Merry de Val, primer delegado apostólico del Canadá, fue nombrado provisionalmente Secretario de la Congregación consistorial, en sustitución del difunto monseñor Valponi. La importancia del puesto consiste en que monseñor Merry de Val será el primer cardenal que nombrará el próximo Papa.

Esta tarde el cadáver del Papa fue embalsamado y vestido con el manto pontifical. Las principales calles de la ciudad no han sido enlutadas; no hay tampoco banderas á media asta como cuando muere un soberano. El Corso y otras calles comerciales presentan su aspecto de costumbre. Una procesión de coches cruza constantemente por la vía Borgo, llevando cardenales y miembros del cuerpo diplomático. Dicha calle conduce á la plaza de San Pedro; casi todos los establecimientos de comercio situados en ella están cerrados.

CHILE.—Valparaíso.—Notician de Iquique con fecha de ayer que hay dos casos nuevos de la plaga. En el lazareto hay diez y siete casos. Por respeto á la memoria del Papa se suspendió ayer la sesión del Congreso.

# EL DIA

San José, 25 de julio de 1903

## CAMINO

de Santa Clara por  
la laguna de Barba

Pernoctamos en la finca del Dr. don Juan J. Flores; al día siguiente partimos de aquí a las siete de la mañana, a caballo, y después de haber caminado tres horas devolvimos las bestias porque el lecho del camino, si bien completamente limpio de ramas y trozas que interrumpieran el tránsito, presentaba algún peligro para que alguna de las bestias pudiera dañarse, debido a las raíces de los troncos. Continuamos, pues, nuestra marcha a pie, habiendo llegado al primer campamento como a las once y tres cuartos a. m.: aquí almorzamos, y después de enterarnos del número de hombres que allí trabajaban, el encargado don Pedro Valerio nos manifestó: que por ser lunes y aun temprano, solamente había diez operarios, pero que esperaba que durante el día llegaría mayor número. Continuamos nuestro camino, y después de tres horas, llegamos al segundo campamento situado en el punto llamado "El Molejón," en donde trabajaba otra cuadrilla bajo la dirección del señor Miguel Lobo; aquí pernoctamos, y al día siguiente a las 7 a. m. continuamos nuestra marcha bajo un fuerte temporal, que desgraciadamente duró tres días, y el que hacía, por consiguiente, nuestra marcha inconveniente, bajo todo punto de vista: nos acampamos en el río "Jesús María," y al día siguiente salimos de aquí a la misma hora con igual tiempo que el día anterior, habiendo llegado al río "San Rafael," donde nuevamente nos acampamos, para dormir y cambiar nuestra ropa; de aquí salimos al día siguiente, y después de siete horas de jornada, llegamos al río "Zanguijuela," en donde, por primera vez nos prodigó, después de tres días, el astro rey, su benéfica influencia, proporcionándonos el medio de secar nuestros vestidos; y como a las 7 a. m. del siguiente día, emprendimos nuestro viaje, ya gozando del buen tiempo, y por consiguiente, siéndonos el camino más propicio.

A las 10 a. m. nos encontramos con don Pedro Camacho y don Fidel Ocampo, este último domiciliado en las llanuras de Santa Clara, cuya explotación se propone la ley que encomendó a esa Junta la apertura del camino de que hacemos referencia.

Grato fué para nosotros y para la comitiva que nos acompañaba, compuesta de los señores don Víctor Porras, Quinto Braghirole, Agustín Madrigal y otros en número de catorce, el encuentro de dichos señores; lo mismo que la entrada a las llanuras, en donde la feracidad de los terrenos, y la corpulencia y esbeltez de los árboles, nos brindaban un nuevo horizonte, presentando a nuestra vista la exuberancia de aquellos terrenos dejados de la mano del hombre y abandonados al olvido por los gobiernos anteriores y posteriores a la Administración del General Guardia, quien por primera vez, dió a conocer, por decirlo así, aquella vasta extensión al pueblo costarricense.

Después de un afectuoso saludo, continuamos nuestra marcha, llegando a la finca del señor Ocampo a eso de las 12 1/2 p. m.; aquí nos brindó el señor Ocampo un magnífico almuerzo proporcionándonos todas las comodidades que le eran posibles en aquel lugar. Día y medio permanecimos allí, tiempo que empleamos en visitar las fincas de los señores Guadalupe Navarro, Félix Salazar y la de nuestro hospitalario amigo Ocampo; pudimos admirar allí la feracidad de aquellos terrenos contemplando cómo se desarrollan tres grandes ramos de agricultura que están llamados a ser tres grandes factores en la riqueza nacional, y que se-

guros estamos que si en la actual situación porque atraviesa el país, esos artículos se hubieran explotado en terrenos como el que nos ocupamos, la crisis actual no sería tan aflictiva: nos referimos a las industrias del cacao, del hule y del arroz; existen del primer artículo árboles que sólo cuentan treinta y seis meses de edad, y sin embargo, pudimos contar en varios de ellos diez y doce mazorcas; el segundo, sabido es por todo costarricense que este árbol es silvestre en aquellas zonas y que su valiosísimo jugo ha constituido un artículo de explotación que inconsideradamente han efectuado los huleros de Nicaragua; y por último, el arroz lo hemos visto desarrollarse allí, como no es posible que se produzca mejor en ninguna otra parte.

Como se ve, empleamos en recorrer el camino desde San Rafael hasta la finca del señor Ocampo, treinta y tres horas, tiempo bastante corto si se toma en cuenta la poca costumbre que tenemos de andar por veredas y montañas, lo mismo que el mal tiempo que nos hizo durante tres días, como ya hemos dicho anteriormente.

Creemos que una vez expedito el camino, éste podrá recorrerse a caballo en nueve horas, y por peones acostumbrados a largas jornadas, en doce horas.

Para mayor claridad en nuestro informe, dividiremos el camino en tres diferentes secciones, comprendidas: la primera entre la finca del Dr. don Juan J. Flores y "El Molejón"; la segunda entre éste y el río "San Rafael"; y la tercera, de este punto al cuadrante de la nueva población denominada "Santa Clara." El abra de la primera sección está concluida: el trabajo efectuado en ella es digno de encomio, llevando dicha abra de siete a ocho metros, quedando el lecho libre de obstáculos, con excepción de los troncos de los árboles, localizada en la pendiente de un cerro y por consiguiente en terreno consistente que brinda garantías de firmeza y de durabilidad. La segunda sección está trazada en análogas circunstancias que la anterior, y no dudamos que una vez efectuado el desmonte, reunirá las mismas ventajas que la anterior. La tercera sección no presenta el más pequeño obstáculo para localizar el camino: éste quedará de hecho abierto con solamente el descuajo y la destrucción de los árboles que hoy se yerguen en aquellas llanuras; será esta sección una grandiosa avenida que tendrá una extensión no menor que de 3,000 metros, y tan recta como pudiera desearse. Creemos conveniente hacer constar que una de las condiciones que mayor importancia dan a la apertura de este camino es la circunstancia de que los ríos de que hemos hecho referencia, no merecen propiamente el nombre de tales, sino antes bien el de afluentes ó vertientes, pues todos ellos los hemos atravesado a pie sin el menor peligro y sin que nuestro calzado se haya mojado en la travesía.

Conocemos los caminos de San Carlos, Sarapiquí y Candelaria, y no vacilamos en asegurar que el camino de que tratamos reúne condiciones de estabilidad y de buen servicio que no reúnen los otros, sobrando para justificar nuestro aserto el hecho de que en éste no se presenta peligro que obviar ni piente alguno que construir.

Como ya hemos dicho antes, consideramos los trabajos efectuados en el camino muy buenos, y no dudamos en manifestar: que tanto esa Junta como el Encargado de los trabajos, don Pedro Valerio, como las demás personas que han tomado parte activa en la exploración de la vereda, merecen un aplauso de parte de los vecinos de esta provincia y demás interesados, pues de su ejecución, derivarán dentro de muy corto tiempo grandes beneficios, abriéndose nuevas fuentes de riqueza, extrayendo de aquella zona frutos que contribuirán al mayor bienestar del pueblo y al engrandecimiento del país.

Nos consta, señor Presidente,

que esa Junta trabaja con verdadero patriotismo por ver concluida su obra, no obstante los muchos inconvenientes con que tropieza; el bien público no se obtiene sino a fuerza de grandes sacrificios templados al calor del patriotismo.

Dada la importancia de esta obra y la necesidad que el país tiene de ensanchar la agricultura acometiendo nuevas industrias, para las cuales, la meseta central del país no se presta por su clima y otras circunstancias que no son del caso enumerar, no dudamos que la actual Administración inspirada en el bien general, reconocerá la importancia de la explotación de estas fertilísimas llanuras, coadyuvando con esa Junta a la pronta realización de tan útil obra.

Seguros estamos de que si el Supremo Gobierno se decide a auxiliar esa Junta con la mitad de la suma invertida en la vereda que se propuso abrir entre los ríos La Patria y El General, contribuirá eficazmente al fin deseado.

Dejamos así cumplido nuestro encargo, abrigando la esperanza de que el presente informe, merecerá la aprobación de ese Centro.

Heredia, mayo 8 de 1901.

ALBERTO J. SÁENZ  
BRUNO PEREIRA  
MANUEL MADRIGAL.

NOTA.—Este artículo fue publicado en "La Revista de Heredia", el 1º de Junio de 1901.—Las personas que lo firman hicieron en aquel tiempo una excursión a Santa Clara por encargo del señor Presidente de la Junta recomendada de la apertura del camino que partiendo de "El Gallo" en jurisdicción de San Rafael, comunicará a Heredia con las llanuras de Santa Clara.

L. R.

## MAS CABLES

MÉXICO.—*Ciudad de México.*—Notician de Tampico 8 casos de fiebre amarilla y 8 defunciones. El Municipio ha aprobado los planos que sometió el doctor Guzmán para el aislamiento de los pacientes y los casos sospechosos. Los cuartos se construirán de alambre tejido para que deje entrar libremente el aire y la luz y cierre el pase a los zancudos. Se están construyendo 24 de estas piezas. El Ministerio del Interior ha solicitado permiso al Ministerio de la Guerra para ocupar ciertos artículos que están en Tampico. También pidió permiso para construir en la reserva militar los pabellones para el uso de los que están enfermos. Se ha dado principio a los trabajos de asear el puerto.

PERÚ.—*Lima.*—A consecuencia de la muerte del Papa el gobierno ha suspendido todas las fiestas públicas hasta después del domingo entrante, en cuya fecha se celebrará una gran misa en la Catedral.

COLOMBIA.—*Panamá.*—La línea de vapores Kosmos que desde hace muchos años ha estado haciendo el tráfico entre Hamburgo y San Francisco, por vía de las costas orientales y occidentales de Sud y Centro América, ha resuelto también hacer escala en Panamá.

VENEZUELA, *Caracas.*—Un mensajero procedente de Ciudad Bolívar que acaba de llegar a ésta trae la noticia de la toma de dicha plaza a las 8 a. m. de ayer.

Soledad.—A las 8 a. m. de hoy se reunieron los Generales del gobierno y acordaron continuar el ataque contra el centro de la población. A las 10 a. m. las fuerzas del gobierno se habían posesionado del lado Norte de la Alameda que estaba defendida por una doble

línea de trincheras y barricadas. Detrás de una de ellas se encontraron treinta cadáveres amontonados unos sobre otros. Por doquiera hay heridos. A las 10 a. m. viendo los jefes del gobierno que solamente la artillería podía abrir brecha en las barricadas de la Alameda, se dió orden de bombardearlas con 12 piezas de artillería; al mismo tiempo la flota de Venezuela, que había cambiado de fondeadero, comenzó también a bombardear.

Desde la 1 p. m. la lucha entre las fuerzas del Gobierno y los revolucionarios en Ciudad Bolívar ha sido terrible. A las 7 p. m. los únicos lugares que resistían el ataque de las fuerzas del gobierno eran la Cárcel y el Capitolio. Las fuerzas del gobierno han sido reforzadas. Ascenden ahora a 5 200 soldados. Recibieron también abundante parque. Temprano en la tarde se dió orden de hacer un ataque general a todas las posiciones que aún quedaban en posesión de los rebeldes. A las 5 p. m. se tomó posesión de Zamora; se encontraron adentro 24 cadáveres incluyendo el del general Alzanza cuya cabeza había sido volada por una granada. Es imposible dar una idea de la carnicería. El general Rivas con 2,300 hombres derribó las barricadas construidas al contorno de la plaza Miranda que constituye la llave del Capitolio, donde se hallan concentrados la mayor parte de los revolucionarios. Todas las calles que conducen al Capitolio están guardadas por tropa. Los revolucionarios no pueden ya escapar, tienen que morir ó rendirse. La aduana fue tomada a las 7 p. m. después de 10 horas de combate en que murieron 60. La cuadrada Baltón, donde están situadas la mayor parte de las casas de comercio extranjeras, fue tomada a las 5 p. m. Los revolucionarios están sin agua y provisiones. Ayer fue cortada la cañería. Los revolucionarios se consideran perdidos. Están saqueando los establecimientos de comercio.

## DATOS IMPORTANTES

**Hospital de San Juan de Dios**  
Entradas: Hombres 4, mujeres 0  
Salidas: " " " " 0

**Movimientos judiciales**  
Juzgado de lo Contencioso.—Día 23—9 a. m.—Se concedió audiencia al Fiscal respecto a una solicitud hecha en causa contra Aquileo Ovaras.

12 1/2 p. m.—En causa contra Felipe Cavallini. Se rechazó la revocatoria de un auto pedida por el defensor, y si le fué admitida la apelación subsidiariamente interpuesta. El nuevo señalamiento se proveerá a su tiempo.

1 p. m.—Contra Leopoldo Castro Cedeño, por hurto de materiales de pintura del Edificio Metálico.—Se dictó sentencia declarando prescrita la acción penal en esta causa, y se admite sea excarcelado bajo fianza de haz. El valor total de los materiales hurtados ascendió a ₡ 1,317-50.

Palacio de Justicia.—No hay vistas.

**Bautizos**  
Parroquia de la Merced.—Carmen Socorro, hija natural de Angelina Arguedas.

**Defunciones**  
Día 23.—Ramona Mora Quesada, de 25 años, hija de Ramón Mora y Rafaela Quesada; murió de disentería aguda; en el Hospital de San Juan de Dios.

Juan Rafael Segar Salas Barrantes, 1 año 4 meses 24 días, hijo de Mariano Salas y Ester Barrantes

Barquero; murió de enterocolitis; distrito de la Merced.

Federico Arias Von Bullow, de 13 años, hijo de Federico Arias Morúa y Alexa Von Bullow Acosta; murió de fiebre tifoidea; distrito del Carmen.

**Documentos defectuosos**  
en la Sección de Hipotecas cuyo despacho va al día 22 del corriente.—Carlos José de Silva y Silva, J. R. R. Troyo y C<sup>ía</sup>, Pagés Hermanos sucesores, Hipólito Chaves Guzmán, Nautilio Acosta Piepper, Minor Cooper Keith Meiggs, Salvador Saures Blanco, Marcos Granados Solano, Alfredo López Calleja Basulto.—Julio 24 de 1903.

## HECHOS Y DICHS

El señor Ministro de Hacienda y Comercio, don Manuel de Jesús Jiménez, dirige la siguiente nota al señor Inspector General de Hacienda:

"Tanto del informe dado por el Licorista de la Fábrica Nacional, don Francisco Jiménez S. al Superintendente como del presentado por el Superintendente a esta Secretaría, se deduce que en la Fábrica Nacional se ha cometido un hecho delictuoso: que han desaparecido de allí 571 litros de ron blanco.

Por lo tanto, es preciso que usted, en representación de los intereses fiscales, levante la respectiva información para que se haga el esclarecimiento de los hechos y reciba el delincuente su merecido castigo.

El personal administrativo de la Fábrica goza de merecida confianza en el Gobierno, pero por lo mismo y para que respaldanza su honradez conviene esclarecer bien este suceso.

La Secretaría de mi cargo, mejor dicho, el señor Presidente de la República, quiere que en la administración de los fondos nacionales ninguna incorrección se oculte ni ninguna incorrección se tolere.

Sírvase, pues, proceder en esta comisión con toda diligencia y al efecto adjuntos le remito los dos informes a que antes me he referido.

Dios guarde a usted,

JIMÉNEZ"

De importancia sería ensanchar la población, abriendo nuevas calles, al Norte del Parque Nacional, lugar precioso de San José, que reúne, como pocos, condiciones higiénicas. Llamamos a este respecto la atención de quien corresponde.

**Hospital.**—De 10 1/2 a 11 1/2 a. m. puede hoy el público visitar el Hospital de San Juan de Dios.

**Rapto?**—A una señora de apellido Rojas le robaron, ¡qué barbaridad!, una gata blanca, extranjera y muy hermosa; el animalito estaba muy tranquilo en la puerta de su casa y de allí desapareció.

**Comentarios** a su antojo hacen del suicidio del joven Arzú muchas personas que no leen los periódicos josefinos; hay quien dice que, por haberse sacado un premio gordo de la Lotería de Méjico, el malogrado joven guatemalteco se hizo loco y tomó la triste determinación de poner fin a sus días. Siempre en casos como ese, las lenguas se dan gusto.

**Adelanto.**—Según se nos informa los vecinos de San Rafael de Cartago están empeñados en hacer que el progreso sienta su reales en aquel lugar ¡Muy bien!

¡Señora! —En la mañana de ayer vimos a una seño-

# UROTOPINA

BOTICA DE LA FÉ

ra muy brava insultando en alta voz á una infeliz sirviente que había perdido la bicoca de 50 céntimos. La zurra *lingüística* duró largo rato, fuerte y pareja, estilo *transvaalense*.

Persona que viene del volcán Irazú nos comunica que ese *mister* ha estado vomitando ceniza y azufre en pequeñas cantidades, y que de cuando en cuando *ronca*. ¡Malo, malo!

Los zonchos van poco á poco retirándose del Parque Central; les resiente eso de que se les trate á servatanazos. Raros son los que llegan á dormir en los higuerones; y si llegan, duermen en continua zozobra esperando "el golpe avisa" del hábil hombre de la servatana.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Es imperdonable que los ciclistas anden sin timbre por nuestras calles; ayer, debido á eso, un pobre campesino fue atropellado por uno de tales ciclistas cerca de la estatua de don Próspero Fernández. Y después, aunque le *resientan* á uno dos ó tres costillas, creen remediar la cosa con el tan acostumbrado *¡perdone usted!*

Un llavero de plata con 7 llaves y una cadena, también de plata, perdió ayer en el Mercado Mrs. Morkin; ni con candela se encontraron dichos objetos. ¡Hay tantos *listos* aquí!

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**

Frente á la caballeriza de don Adolfo Sáenz, por el Mercado, habitan algunas mujeres de la peor clase, que impiden siempre el tránsito y hacen los mayores escándalos, en hechos y palabras, con perjuicio de las familias honradas. Que el amigo Tallo les soque la clavija, es lo que deseamos para bien de todos.

El joven tinógrafo don Leonte Pineda contratá en breve matrimonio con la señorita Julia Cháves, vecina del Paso de la Vaca.

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531

En la mañana de ayer, por la Puebla, la policía condujo á la Reclusión á una vieja que estaba en un establecimiento y que, al ser retirada, *trapió* á su antojo á los gendarmes; la mujer se resistió al extremo de tener que engancharle las pinzas para llevarla; los dos policías que de esto se encargaron fueron víctimas de fuertes patadas que les lanzó la vieja en salve sea la parte.

En atención al adelanto alcanzado por el distrito de San Antonio de Belén del cantón central de la provincia de Heredia, y en obsequio á los deseos manifestados al Gobierno por un considerable número de vecinos, el Gobierno ha acordado:

1º—Crear en aquella localidad una plaza de Médico del Pueblo con la dotación de cien colones (¢ 100 00) al mes.—Este nuevo circuito formará el 5º de la provincia de Heredia, y su jurisdicción se extenderá

al citado distrito de San Antonio, al del Barreal del cantón de Heredia y al distrito de San Rafael del cantón del centro de Alajuela, distritos que, en virtud del presente acuerdo, quedan segregados de las medicaturas á que hasta hoy han pertenecido; y

2º—Eleva á la categoría de Principal la Agencia que allí existe y aumentar en diez colones (¢ 10-00) la dotación asignada á dicho empleado.

Compro las botellas vacías de aceite **SALAT** **Serapio Tomás**

Piedra.—El jueves llegó tarde el tren de Limón por haberse caído en la línea una piedra inmensa que tuvieron que sacarla entre varios hombres.

Pleito.—Lo hubo en la mañana de ayer cerca de la Merced nueva entre dos *individuas* de lengua suelta; motivo: un calzonudo.

Anteayer como á las 6 de la tarde dos mujeres de la vida alegre, de las más escandalosas, venían corriendo por la 7ª Avenida, frente á la Merced en construcción, y las muy... insolentes atropellaron en su estúpida carrera á dos señoras honradas que por allí conversaban. Inoportables están volviéndose ya las tales mujercuelas. Para ellas es poca cosa la Reclusión.

Llamamos la atención al público para que lea el aviso que en este periódico publica nuestro agente en esta capital don Mannel Antº Poveda.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**

Algunas señoras devotas de Santa Ana celebrarán su fiesta el domingo próximo á las 8 a. m. en la Iglesia del Carmen; habrá misa solemne con sermón del Padre Terradas.

En momentos en que José Córdoba trabajaba en el excusado de la casa de María Ríos, se rajó una tabla y el pobre Córdoba fué á caer en las profundidades de dicho excusado; gracias á que éste no es muy hondo, hoy puede aquel señor contar el cuento; poco le faltó para perecer ahogado. Varios vecinos lo sacaron, sin novedad, salvo el sustazo y otros agregados.

Ultimamente en Cartago ha llovido de manera estúpida; los ríos han crecido muchísimo, saliendo el agua de ellos á recrearse en los potreros. Hubo alguien que creyó la hora llegada del juicio final con una seria inundación.

Está al terminarse la baranda que se construye en Cuesta de Moras.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**

Creemos conveniente que al traer por la ciudad vacas de malas pulgas, vengán bien amarradas, para evitar así probables desgracias; con frecuencia en San José las señoras y señoritas sufren serios disgustos cuando se encuentran con animales sueltos de las condiciones que apuntamos.

Una niña apasionada que hace algún tiempo alzó el vuelo, volvió ya al hogar con un niño á *cuestas*, fruto de amor ingrato. Fue para esa niña momentánea la dicha; ahora, marchita la flor, desaparecen las ilusiones y vienen las tristezas. ¡Así es la vida, qué hemos de hacerle!

El señor don Jenaro Castro Méndez, según dice "La República," se encargará del arreglo de los funerales que pronto se le harán en esta ciudad á S. S. León XIII.

Pobresavecillas! — Las que solían pasar la noche al abrigo de los copudos árboles del Parque Nacional, revolotean ahora entristecidas al alrededor de los troncos, que es lo que queda de ellos, por disposición del mandador de dicho Parque Ojalá encuentren pronto consuelo las perjudicadas *avecillas*.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**

Para la colocación de un tubo de la cañería se está abriendo una gran zanja desde la oficina del Ferrocarril al Atlántico.

Pues señor, aténgase Ud. á que paga los servicios que se le hacen para creer que le son bien hechos. El habitante de una pieza situada por el Paso de la Vaca, quizá Dios sepa por qué motivo mandó á un *camaronero* á que le trajera el almuerzo, previo el pago de 25 céntimos. Por supuesto, al bendito protector de *camaroneros* no se le ocurrió jamás pensar que á esta hora estaría aún haciéndose cruces en la boca á cada bostezo de los que produce el apetito, si siguiera esperando al bribón, pues éste, la peseta y la portabianda que le dió para que le trajera el lunch, no volvieron á ser vistos por él.

El correo para el exterior que marca el itinerario de julio, no se despachará este mes por falta del vapor que lo acostumbra llevar.

Como al revoltoso Atlántico le diera la gana de no dejar atracar al muelle de puerto Limón el vapor que traía la correspondencia de Estados Unidos, ésta fue circulada, aquí, hasta anoche.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, **Serapio Tomas**

Con motivo de su llegada á esta ciudad, después de algunos días de permanencia en Peralta, hubo en la casa de la Srta. Cristina Calderón Montero, una simpática reunión de sus amistades, que, á compás de dulces acordes musicales, danzaron hasta media noche; á esa hora se retiraron los asistentes llevando consigo recuerdos de la agradable reunión y agradecidos por la amabilidad de la obsequiante y su familia.—Repórter X.

El miércoles próximo á las 8½ a. m. tendrán efecto en la Catedral los funerales de S. S. León XIII. Se cantará el Ofertorio y el Agnus de la gran misa de Verdi, y otras partes de algunas misas traídas por el Maestro Castagnaro, no conocidas entre nosotros; ya están instrumentándolas.

Tomarán parte en dicha misa los mejores artistas del país. A propósito, deseáramos, y así la mayoría del público, que

## Los famosos calzados de Artavia

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital

Órdenes que no vengán acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes:

Don Virgilio Giorgi "Farmacia Internacional"	Limón
" Sidney E. Stewart "Industry House"	Siquirres
" A. Hackler "Peralta Commissary"	Peralta
" Augusto J. Grillo	Puntarenas
Don Rafael Elizondo	Liberia
Gamboa y Orlich	San Ramón

Sólo aquí se hace el genuino estilo americano, y los precios son más bajos que los importados.

Se hace también cualquiera otro estilo y á la orden.

EMILIO ARTAVIA.

San José C. R.—Avenida Central.—Apartado 179.

encargaran de la oración fúnebre al notable orador Padre Terradas.

Uno de los músicos de la Banda de esta ciudad, don Ramón Roldán, fué arrestado ayer tarde por una equivocación que sufrió al iniciar, con el clarinete, el paso-doble que se toca al entrar al Cuartel la tropa; tal equivocación consistió en que el señor Roldán salió con un tono y sus compañeros con otro, armándose la de Dios es Cristo,—musicalmente hablando. Sin embargo, juzgamos que ese no es suficiente motivo para arrestar á un músico; no es la primera vez que tal cosa sucede. ¡Y como en este mundo todos nos equivocamos, ¡verdad, Maestro Chaves?

La señora doña Julia de Toledo solicitará el Teatro Nacional para una velada á beneficio de los pobres. Es natural que se le dará, como que se trata de algo hermoso, de socorrer al desvalido.

Personales.—En Puntarenas se encuentran de paseo don Emilio Mena y don Rafael Vargas R.

—Procedente de Zent se halla en ésta don Miguel Ulloa.

Ayer tarde traían á don Ricardo Calvo, honrado dependiente de don Narciso Esquivel, en camilla; según informes, había ido á recobrar su salud á San Mateo, fué allí donde empeoró.

A causa de la fiebre tifoidea murió en esta ciudad un joven de 15 años de edad, hijo de don Federico Arias. Presentamos nuestro pésame á los afligidos padres.

Nos cuentan que al señor José León Monge, vecino de San Antonio, lo *bolsearon* en momentos en que ayudaba á llevar al cementerio de Desamparados el cadáver de una señora; ¢ 40-00 fué lo que le sacaron. ¡Progresan los aficionados al arte de la *prestidigitación!*

Divertido espectáculo dió ayer como á las 4 p. m. un ebrio que conducían á la Cárcel en la *volanta* de la Policía; iba gritando como un condenado y pateando peor que una mula. Todos los vecinos del Mercado y los transeúntes pasaron un rato muy agradable.

Nuestro apreciable amigo el joven don Basilio Castro contraerá matrimonio el mes entrante con la señorita Celia Peralta. Sinceros y fervientes son nuestros votos por la dicha completa de los futuros esposos.

También contraerá matrimonio el joven Julio Mesén, Sargento 1º, con la señorita María Mora.

Esta noche en el Variedades se pondrán en escena: "Los Secuestradores," "Los africanistas" y "¡Quién fuera libre!"

Continúan pagando en la Gobernación las ratas á 15 ctms. cada una; diariamente llevan inmensa cantidad de esos roedores.

Cuenta "La República" que dos jóvenes pensaban llevar á cabo un duelo por motivo de haber insultado el uno al otro. Se optó al fin por el arreglo amistoso.

Para muebles buenos recomendamos la *Compañía de Muebles de M. J. Bejarano*, Cuesta de Moras, Casa N.º 531

Caída.—Terrible fué la que se dió ayer tarde un joven en la esquina frente á don Juan B. Quirós, debido á que se cayó un tablón de los que tapan el caño en momentos en que pasaba; se rompió un pie dicho joven.

Nos dicen que don Octavio Morales será nombrado Director de la Banda de esta capital y que don Rafael Chaves quedará como Director General de Bandas.

### Sección Telegráfica

TELEGRAMA DE SAN RAMÓN

(Recibido el 24 de julio á las 9 p. m.)

Al señor J. Chaverri, Juez del Crimen que fué de ésta.—R. I. P.—CORRESPONSAL.

### Servicio de la noche

—La función de Kinestocopia, Ciclodotropía, Estatuaria, Astronomía y audiciones del fonógrafo Edison Concert estuvo anoche poco concurrida. Lástima, pues el espectáculo fué de lo mejor.

—A las 7 de la noche oímos el ensayo de un magnífico quinteto que irá esta noche á Alajuela á amenizar el matrimonio del joven Licenciado don Luis Cruz Meza; preciosas niezas se ensayaban, entre ellas la obertura de *Marta*.

—Como á las ocho de la noche falleció el caritativo y apreciado caballero don Eduardo Pochet; hoy á las 10 a. m. se verificará su entierro, saliendo el cortejo fúnebre de la iglesia de la Merced. Presentamos nuestra expresión sincera de condolencia á la familia del señor Pochet.

—Anoche á las 8 hubo una reunión de confianza en casa del Lic. don Bernardo Soto, celebrando el onomástico de doña Cristina v. de Fernández. Se representaron dos piezas de un acto, "El Vengador" y "La Flor del Espino," en las que se distinguió la encantadora Ana María Fernández.

—Como á las once de la noche, estando en el Variedades, en el ensayo de su Compañía, sufrió un ataque el Maestro don Eduardo Cuevas; tuvieron que estar paseándolo para conseguir su mejoría. Parece que dicho ataque se debió á una medicina que para el dolor de estómago tomó en exceso.

**Nueva Agencia** De esta fecha en adelante me hago cargo de todo trabajo de funerales á precios más bajos que los de todas las agencias, comprometiéndome á dejar satisfechos á todos los que me busquen; también me hago cargo del adorno de flores en los salones para banquetes, bailes y todo lo que pertenezca al ramo de jardinería.

Se me encontrará durante el día en la oficina de "La Prensa Libre" y á todas horas del día y la noche en la oficina de "El Día."—MANUEL ANT. POVEDA.

## SE ALQUILA

una hermosa casa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

## "LA DIVA,"

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

## ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

## Se alquila

un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

se á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

## IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74.

Apartado 170.

San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

## RAMON LORIA

### ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia,

San José, Junio de 1903.

## Zapatería Italiana

—O— DE —O—

### Antonio Carboni

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4.ª Avenida, Calle 18 Norte.

## Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros



Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

## BARBERIA "LA BOLA BLANCA"

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

## LESME S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C<sup>o</sup>

Calle 21, N<sup>o</sup> 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

## LA GRAN NOVEDAD DEL DIA

A la sombrería "Las Novedades," de Manuel Veiga, han llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del mundo culto.

## Sombreros de Jipijapa, legítimos

Genuine Panamá Hats

Gran cantidad de sombreros de pita finos á precio de los de paja

Todos estos sombreros se lavan y arreglan debidamente en el mismo establecimiento.

## La Costarricense ZAPATERIA

—DE—

### Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras.

Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parquero del Teatro Nacional.

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

## BARBERIA

—DE—

### MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

## El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

## Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

3A